



# Justicia Social

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
Avenida del Capitán Durruti, 30  
Teléfono 84. PRECIO: 0,25  
Suscripción: 5 pesetas al mes

Mañana viernes 14 de Octubre de 1938  
III Época - Año VIII N.º 669

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista.-Portavoz de la F. O. M. y de la Federación Local (U. G. T.)

## Nuestro Gobierno, haciendo frente a los rumores propagados en el extranjero, referentes a posibles "arreglos" del problema español, ha declarado que no está dispuesto a admitir ni tolerar ni escuchar siquiera, proposiciones contrarias a la dignidad del pueblo español

### A LA DERIVA

El comercio de las vidas humanas ha llegado a límites insospechados. El capitalismo que maneja los libros mayores con su debe y haber espeluznantes, acrecienta el negocio de una manera macabra y repugnante haciendo honor a su historia.

El capitalismo no quiere la guerra porque una conflagración mundial podría dar al traste para siempre con los chorros del oro que repleta sus arcas. Una guerra en estos tiempos de conciencia marxista, se sabe como empieza pero también es fácil adivinar como termina.

Ante un peligro de fatales consecuencias para los mercaderes de carne humana, se ha inventado un sistema de aniquilamiento del enemigo que no comprometa el negocio de sus afanes. Se hace la guerra sin hacer la guerra. Se da sangre paulatinamente al adversario sin llamarle adversario. Se exprimen las cajas nacionales de los Estados que apurten un peligro para dejarlas exhaustas y sin posible resistencia.

No otra cosa ha sido la maniobra monstruosa fraguada en Munich, destrozando a un pueblo que vivía en paz y que era el orgullo de Europa. ¿Qué pecado capital pesaba sobre Checoslovaquia para que sus amigos la entregaran indefensa a las odiosas ambiciones nazis?... ¿Qué clase de aberración mental padecen las llamadas democracias para consentir semejante despojo?... ¿El temor a la guerra?...

No. Esto es un sofisma que podrán creer los medrosos, los pobres de espíritu. No puede haber temor a la guerra en quien la viene preparando con su sistema de estudiadas claudicaciones.

Europa irá a la guerra, tarde o temprano, porque así conviene al capitalismo, pero antes tiene que matar bien en las ubres de los Bancos nacionales. Cuando se nos dice que ahora se ha querido evitarla, no se ha hecho más que retrasarla con el fin inconfesable de que sigan los negocios y se siga extenuando el coco del socialismo para unos, para otros la masonería y para todos el marxismo.

Un espejo diáfano de ejemplo al mundo de romántico sentimentalismo, como era Checoslovaquia, no podía continuar, era un peligro serio su ejemplaridad. El pacifismo de Benes no podía reportar beneficios materiales a nadie y la conducta señera de aquella nación era un contraste acusador para Alemania y... para Inglaterra y por lo visto, para Francia, según nos acaban de demostrar a bombo y platillos los pueblos que nosotros creíamos libres del virus de la idolatría.

Y este estado de tirantez y anormalidad colectiva es el que conviene al capitalismo mundial, para aprovecharse del miedo y explotarlo, aumentan los millonarios enrolados en las empresas explotadoras del hombre.

Hay que vivir—dicen—y el que no sepa labrarse una posición que se muera. Estupenda teoría del que se apoya en el mercenario inconsciente.

No existe la democracia, eso está más claro que el agua. Los que se llaman demócratas apoyan el título en un mal derecho hereditario. Francia dice que es demócrata porque tuvo su Commune. Inglaterra dice lo mismo por su parlamentarismo. Y una y otra acaban de mostrar el más brillante plumero que se fabrica en los talleres de la indignidad democrática. Han asestado la más vil de las puñaladas a lo que era la razón de su existencia como Estados liberales.

No nos extraña en un Chamberlain ni en un Daladier, pero sí nos extraña y nos duele que se lo consientan los que allende las fronteras, tienen el deber de oponerse a esa clase de monstruosidades.

Y es que la camaradería ha tropezado con el egoísmo que ha hecho presa en la colectividad esperanza de nuestros afanes. Pero no importa, en España somos de otra manera y no nos dejamos ir a la deriva. JAS

### La sesión ordinaria de nuestro Consejo Municipal

(Conclusión)  
Interesar del señor Delegado de la República examine la situación de los representantes efectivo y suplente, de la Juventud Socialista Unificada de Mahón, que ésta retiró del seno de este Consejo por las causas expresadas en el escrito que dicha Sociedad formó en 1.º de Febrero de este año; y caso de que considere concurren en los mismos, análogas circunstancias que en el caso señor Camps, se les haga extensiva la resolución que para éste ha tenido a bien disponer.

Comunicaciones del Consejero señor Baucuz y de los Suplentes señores Ponseti, Adrián y Tortosa, presentando la dimisión de sus respectivos cargos por haber sido suspendido por sus Organismos Superiores la Agrupación Municipal de Izquierda Republicana de Mahón que los eligió para formar parte del Consistorio.

Hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la separación de tan dignos compañeros que con acierto y alteza de miras colaboraron siempre a la mejor resolución de cuantos asuntos se plantearon, en beneficio del vecindario.

Manifestaciones del Consejero señor Fiol, en justificación de su actitud diferente a la de sus compañeros dimisionarios, consistentes en que por no considerar compatible a la Junta Insular que suspendió a la susodicha Agrupación que él representa se creía obligado a permanecer en la misma posición, hasta tanto no resolviera en definitiva el Comité Nacional del partido, que es el que tiene autoridad para ello.

Excitar el celo de los Dependientes de Arbitrios y de los Guardias y demás personal del Mercado de Abastos, para que vigilen y denuncien las infracciones que notaren relativas a la introducción clandestina por parte de los payeses de las frutas y verduras las cuales, según denuncia formulada por el Consejero Sr. Fiol en la presente sesión, no llevan en su totalidad al Mercado, sino que reservan una parte para distribuir entre otros clientes particulares o se las quedan para sus necesidades familiares. Lo que irroga un perjuicio económico al Ayuntamiento al dejar de percibir los derechos correspondientes por este concepto; e imponer fuertes multas a los infractores.

Conceder quince días de licencia al Consejero don Benito Santiago, para que pueda trasladarse a la Península para asuntos urgentes, designando al compañero señor Camps para que durante su ausencia le sustituya en la Presidencia de la Junta Municipal incautadora de fincas rústicas de esta ciudad.

**A INFORME**  
Someter a estudio de la Comisión de Trabajo, el escrito del Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón, C. N. T., interesando sea construido un refugio en el sótano de la casa señalada con el n.º 19 de la calle de Buenavenura cerruti, el cual, haciéndolo pasar en línea recta por bajo el edificio que fué de los jesuitas podría ir a unirse con el ramal empredado ya desde el Ateneo, a la vez que a la abertura que se emprende desde el Hotel Bustamante. Y se levantó la sesión.

### Federación Socialista Balear

#### Reunión del Pleno del Comité

Anteayer y previa convocatoria, reunióse el Comité Pleno de la Federación Socialista Balear, bajo la presidencia del camarada Alzina.

Asistieron delegados de Ciudadela, Ferrerías, Mercadal, Mahón y San Luis. Dejaron de asistir los de San Cristóbal y Villa Carlos. En calidad de oyentes, asistieron a la lectura del informe presentado por la Ejecutiva, los dos representantes efectivos en el Frente Popular. El Comité, por unanimidad, aprobó la labor íntegra de la Ejecutiva.

Acordóse, a propuesta de la Agrupación de Mahón, celebrar el Congreso ordinario anual antes de fin de año y que aquél se celebre en esta ciudad.

También se acordó asistir cerca de la camarada Matilde de la Torre, con el fin de que efectúe una gira de propaganda por esta isla.

Igualmente se tomó el acuerdo de recomendar a las Agrupaciones no suscriban a la revista técnica «Norte» y a «El Socialista» de Barcelona.

Por unanimidad se acordó felicitar al Comité Nacional del Partido por su acertada labor en el último Pleno. Felicitar también a los gloriosos Ejércitos de Tierra, Mar y Aire a través del Ministerio de Defensa. Acordóse demostrar el agradecimiento hacia nuestro Delegado al Comité Nacional, camarada Ignacio Ferretjans, por sus desvelos en pro de la Federación Socialista Balear, e igualmente mostrar el mejor agradecimiento al Comité de Ayuda de Marsella, el cual tanto se preocupa de Menorca.

Por último, se acordó insistir en la conveniencia de constituir Agrupaciones en los pueblos de Alayor, Fornells y San Clemente.

La reunión desarrollóse en un ambiente de franca cordialidad y camaradería y no dudamos que los acuerdos tomados han de repercutir en favor del mejor desenvolvimiento y desarrollo del movimiento socialista en Menorca.

## Catalina Llopis Sintes

Vda. de FRANCISCO CAULES  
Ha fallecido a la edad de 69 años

**E. P. D.**

*Sus desconsolados: hijos Catalina y Antonio; hermanos Gerónimo, Eulalia, Juana, Antonio y Serafina; hijos políticos Luis y Anita; nietos, sobrinos, hermanos políticos y demás familia comunican a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver que se efectuará hoy a las cuatro de la tarde.*

Casa mortuoria; Pi y Margall 120  
Mahón 14 de Octubre de 1938.

**Comandancia Militar de Mahón**  
Sección de Reserva y Movilización  
**MOVILIZACIÓN**  
El próximo domingo, día 16 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1.ª y 2.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón  
Mahón 14 de Octubre de 1938.—De orden de S. S.—El Coronel Jefe de Batallón Mayor, Fernando Redondo.



# En brioso contraataque, recuperamos la cota 484 de Coll de Coso de la que los invasores se habían apoderado a costa de gran derroche de material

Otro mercante inglés, alcanzado nuevamente por las bombas de la aviación italo-alemana en el puerto de Barcelona. El vergonzoso despojo de Checoslovaquia.—El anuncio del rearme inglés provoca una campaña violentísima de la prensa alemana.—El Cardenal Innitzer, acosado por las fieras de la cruz gamada.

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En el sector del Ebro, las fuerzas al servicio de la invasión, precedidas de intensísima actuación de la artillería y aviación extranjera, consiguieron ocupar después de costosos intentos, la cota 484 de Coll del Coso. Las tropas españolas, en brioso contraataque, la recuperaron, desalojando totalmente al enemigo.

En combate aéreo con nuestra aviación fué derribado un caza de los invasores.

**CENTRO.**—En las primeras horas de hoy, después de volar un fortín enemigo, ha sido rectificada nuestra línea a vanguardia en el sector de la Roca.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

A las once horas de hoy, cinco trimotores italianos Savoia-81, bombardearon la zona portuaria de Barcelona. Uno de los explosivos lanzados alcanzó al mercante inglés «Staneroft» causándole averías. Esta agresión ocasionó víctimas.

En la mañana de hoy la aviación italiana procedente de su base de Mallorca, bombardeó también Tarragona.

### Vista del proceso contra los inculpados del P. O. U. M.

Barcelona 12.—Ayer empezó el proceso contra los encartados del P. O. U. M., acusados del delito de espionaje y alta traición. Los inculpados son: Andrés Nin, Enrique Adraer, Juan Andrade, Pedro Bonet, Julián Gorkin, Jorge Arquer, José Rovira, Daniel Rebul y José Escuder.

El Presidente del Tribunal don Eduardo Iglesias del Portal, estaba secundado por los magistrados señores Manuel Hernández Solana, Ernesto Beltrán Duaz, Julián Caivo Blasco y Manuel Mediano Flores. Ha actuado de Fiscal el señor Gomis y de abogado defensor el señor Rodríguez Revolla.

El Fiscal dió lectura de la acusación, exponiendo los delitos de espionaje y alta traición cometidos por los encartados. A propuesta del defensor, ha sido acordado al final del juicio, escuchar los elementos de juicio que pueda aportar don Luis Araquistain, el cual ha sido citado como testigo.

En el curso de esta primera audiencia, han sido interrogados José Escuder, Jefe de Redacción de «La Batalla», órgano del P. O. U. M., y Julián Gorkin, director político de citado diario.

El primero ha declarado que él habíase afiliado al Partido Obrero de Unificación Marxista por simpatía personal, pero que no tenía participación alguna en la redacción de los artículos de excitación a la rebelión, publicados en «La Batalla». Su trabajo se reducía a cuestiones de orden técnico. Ha negado igualmente su participación en los sucesos subversivos de Mayo, en cuya fecha se hallaba enfermo.

El segundo encartado que ha declarado, Julián Gorkin, ha pretendido justificar el derecho del diario a atacar al Gobierno o al Ejército. Ha incurrido en constantes contradicciones que han sido remarcadas por el Fiscal. Se ha producido una viva sensación entre el público al declarar Gorkin que Italia y Alemania no han intervenido en la guerra de España, sino que han otorgado solamente una ayuda moral a los rebeldes. Esta es la teoría sostenida por los enemigos de la República.

La audiencia, suspendida a las 14 15, se reanudará hoy. La alocución pronunciada por el doctor Negrín con motivo de la Fiesta de la Raza

Barcelona 13.—La alocución pronunciada por el doctor Negrín anoche con motivo de la Fiesta de la Raza, fué eloquentísima. El Presidente dijo entre otras cosas:

Saldremos mucho más vigorosos de la contienda que sufrimos. La sangre que embebe nuestro suelo fructificará. Con audacia y orgullo acometeremos la tarea de reconstruir la Patria.

Al terminar el discurso que fué radiado a toda América, celebróse una recepción diplomática. El señor Negrín pronunció estas palabras:

Ansiamos la paz, pero lucharemos hasta que en España no quede un invasor. Reivindicaremos lo mejor de nuestra juventud caída en los frentes. El Gobierno ha comenzado a retirar los combatientes extranjeros. No aceptaremos ninguna solución improvisada que implique la división de nuestro

¡Esa sí, es la retirada eficaz y verdadera!  
Las pérdidas italianas en España

Roma 13.—Se ha publicado un comunicado oficial dando cuenta del total de las pérdidas habidas por los voluntarios italianos en España, hasta el 10 de Octubre actual y que son: 207 oficiales y 2.700 soldados muertos, 697 oficiales y 8.171 soldados heridos y 351 oficiales prisioneros. En total 12.147.—(Febus).

Los barcos que repatrian a los legionarios italianos, serán escoltados por buques de la Marina de guerra

Roma 13.—Los cuatro barcos que repatriarán las primeras expediciones de italianos de España, serán escoltados de Cádiz hasta Nápoles por divisiones de la Marina de guerra italiana.—(Febus).

La prensa parisina comenta la retirada de los voluntarios extranjeros de la zona leal española

Paris 13.—La prensa se ocupa de la retirada de combatientes extranjeros de la zona republicana. Hace notar que éstos han sido llevados desde el frente a campos de concentración organizados en Cataluña en los cuales han sido desarmados y dados de baja en el Ejército, terminando sus operaciones esta misma semana.—(Febus).

Las negociaciones anglo-italianas relativas al problema español

Londres 13.—El estado actual de las negociaciones anglo-italianas relativas a España, se condensa en un artículo de corresponsalía, fechado en Londres, que publica el órgano del señor Gayda, «Il Giornale d'Italia», y que el «Times» resume así:

El corresponsal del «Giornale d'Italia» expresa la opinión de que los puntos de vista de los Gobiernos británico e italiano sobre la cuestión española, están todavía muy lejos de coincidir, haciéndose cada vez más difícil para Mr. Chamberlain el asegurar la ratificación del acuerdo anglo-italiano, ya que la oposición contra su política de conciliación, crece por momentos. El discurso de Hitler en Sarrebruck ha hecho el efecto de una ducha fría, por haber sido pronunciado precisamente después de las garantías concertadas con Mr. Chamberlain en Munich; y consecuencia de ello, es que el entusiasmo suscitado por el acuerdo de Munich se desvanezca rápidamente en toda la Gran Bretaña. El corresponsal se hace eco del rumor circulante sobre la formación de un Gobierno Nacional que comprenda a los señores Eden y Churchill.

En el «News Chronicle», Mr. Vernon Bartlet señala que después de la decisión del Gobierno español de repatriar todos los voluntarios extranjeros, no es la retirada de diez mil o veinte mil soldados italianos lo que permitiría la puesta en vigor del acuerdo anglo-italiano, sino una retirada proporcional; es decir, la retirada total de las fuerzas italo-alemanas.

Expresando idéntica opinión, el redactor diplomático del «Daily Herald» se alza contra la afirmación del ex general Franco, según la cual, el Comité de No Intervención había fijado en diez mil el número de combatientes extranjeros a retirar antes de conceder los derechos de beligerancia. Recuerda, en efecto, que según el Comité de No Intervención, la retirada necesaria de diez mil hombres concernía únicamente a la parte que menor número de combatientes extranjeros tuviera, es decir, a la República española, mientras que en el campo rebelde debía retirarse un número proporcional y de hecho considerablemente superior.

Por su parte, el «Yorkshire Post» señala la importancia de la aviación y del material de guerra que merced a la intervención extranjera, beneficia a Franco, agregando que el Gobierno británico no decidirá la aplicación del acuerdo anglo-italiano antes de concretar sobre la cuestión de saber si las retiradas que efectúe Italia alcanzarán, igualmente a estos elementos.—(A.E.)

### Tropelias nazis.

Polacos y alemanes, después de adueñarse de territorios checos, detienen y expulsan a sus habitantes

Praga 13.—En las regiones arrexionadas por Polonia, las tropas polacas han procedido a la expulsión de muchos habitantes, llegando el número hasta el millar. Bastantes obreros han sido despedidos de las minas en las que trabajaban.

Los alemanes han hecho lo propio en otras regiones y ciudades que han pasado a su poder. Varios periódicos checos han sido prohibidos de publicarse en su lengua vernácula y numerosas escuelas checas han sido cerradas. Las detenciones se efectúan en masa por las tropas de asalto nazis.—(S. R.)

Cuando el ladrón tiene las manos libres...

Ahora resulta que no habrá plebiscitos en Checoslovaquia

Berlín 13.—En los círculos oficiales se dice que con objeto de evitar posibles alteraciones de orden público en las poblaciones y territorios checos, donde la mayoría alemana es dudosa llegue al 50 por ciento, éstos serán arrexionados al Reich en virtud de un acuerdo que se firmará entre Berlín y Praga, no efectuándose por lo tanto los plebiscitos anunciados.—(S. R.)

El Cardenal Innitzer y sus «amigos» los hitlerianos

Viena 13.—La aversión de los elementos nazis contra las organizaciones católicas, prosigue. Las tropas de asalto han desfilado nuevamente ante el palacio del Cardenal Innitzer, profiriendo gritos contra el prelado. Algunos netardos han explotado en el edificio causando daños materiales.—(S. R.)

A pesar del pacto de Munich. El anuncio de los proyectos del rearme inglés, causa viva irritación en Alemania

Berlín 13.—La prensa de esta capital refleja en artículos violentos, la irritación que ha causado en los medios políticos el anuncio de un posible rearme inglés.

El «Nazional Zeitung» dice que Inglaterra debe darse cuenta de que Alemania no puede permanecer indiferente ante sus proyectos y se verá obligada a aumentar también sus fuerzas y armamentos.

En sus violentos artículos, la prensa alemana indica que la responsabilidad de ese rearme tendrá que asumirla por entero Inglaterra, la cual muestra una desconfianza excesiva hacia el Tercer Reich.—(S. R.)

### Un comentario del «New York Herald Tribune»

Paris 12.—Comentando la nota publicada ayer por «L'Informazione Diplomática», el corresponsal del «New York Herald Tribune» escribe:

«Es imposible dejar de remarcar debidamente que al afirmar que la retirada de voluntarios operada por Italia es unilateral, el Ministerio de Negocios Extranjeros italiano ignora completamente que el Gobierno de la República española ha acordado ya repatriar a todos sus voluntarios extranjeros y que han sido aceptadas cuantas medidas se precisan para la efectividad de esta retirada.»

En comparación, el «gesto» italiano pierde valor. Probablemente, las tres cuartas partes de la infantería italiana que actualmente se encuentra en España, no será tocada siquiera; y como ella, la mayor parte de los artilleros, tanquistas y aviadores quedarán en suelo español. Los periódicos italianos publican hoy largos resúmenes de la actividad de la «aviación legionaria» en España oriental, resaltando especialmente el bombardeo de un gran buque en el puerto de Tarragona, y los combates librados por escuadrillas de modernos aparatos.—(A. E.)

## SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9 30  
DOMINGO a las 3 45, 6 30 y 9 45  
LUNES a las 6 y a las 9 30

GRAN ACONTECIMIENTO MUSICAL SOLEMNE ESTRENO de la super-comedia Columbia.

## QUIEREME SIEMPRE

Por la eminente soprano GRACE MOORE que canta en esta obra fragmentos de RIGOLETTO y LA BOHEME. Muy pronto: EL DIABLO EMBOTELLADO, gran película de técnica moderna, producción CINE ALIANZA.

## CINE CONSEY

SABADO a las 6 30 y 9 30 noche  
DOMINGO a las 3 45, 6 30 y 9 45  
MARTES A LAS 6

Programa doble de gran emoción. La comedia dramática de interés inolvidable.

## El collar de esmeraldas

Por PIERRE BRASEUR. El drama de intensa acción americana MISION SECRETA por el nuevo astro de Columbia CHARLES STARRETH

Muy pronto: El drama maternal LA SUBLIME MENTIRA.